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大同市第六人民医院

“哎！想什么呢？”“没什么，
走神了（发了会呆）。”

屏幕前的你，是不是也经常
遇到这样的问题？

那么“走神”是病吗？是什么
病？严重吗？

我们经常说的“走神”当中的
神，可以理解为精神、心神、注意
力、关注力等。

一提到注意力，很多人都会
下 意 识 地 认 为 这 跟 孩 子 有 关 ，
尤 其 是 跟 孩 子 的 学 习 有 关 。 殊
不 知 ，有 许 多 情 绪 疾 病 患 者 及
睡 眠 障 碍 成 年 人 患 者 也 会 存 在
注 意 力 缺 陷 ，甚 至 是 注 意 力 障
碍的问题。

一、什么叫注意力

注意力是指我们能将精神及
心理活动集中于特定事物上，并
持续一段时间，也就是俗话说的

“专心致志”。

二、影响注意力的原因有哪些

对于儿童来讲，多数来源于
生理成熟水平不足。对于成年人
来讲，原因就比较复杂。有个人
性格的原因，也有年龄原因，还有
部分患者可能与躯体疾病有关。
现在就目前就诊患者出现注意力
缺陷或障碍的影响因素来看，多
于不良情绪长期积累、睡眠不足、
精神压力、学习过度造成的疲劳
有关系。另外，也有许多老年患
者与认知障碍有关系。对产后抑
郁症患者来言，会与家庭关系及
情绪价值需求等相关联。

三、注意力缺陷或障碍对个
人健康的影响

1.自 身 安 全 驾 驶 安 全 、用
火、用电、用水安全、外出时人身
安全。

2.工作效率下降 由于注意
力不集中，会造成工作中小错不
断，甚至频繁返工等使工作效率
下降的情况。

3.加剧负性情绪变化 由于
工作效率下降，还会影响上级或
其 他 同 事 对 自 己 的 工 作 能 力 评
价，从而加剧自我否定，许多患者
会说“我现在什么也干不好，什么

也干不了”。
4.加大精神负担 许 多 学 生

反映，由于注意力障碍或缺陷，导
致上课无法集中注意力，听不懂、
听不进去、跟不上，自己着急、老
师和父母也着急，却无力解决。

5.社交障碍 由于注意力缺
陷或注意力障碍，导致无法认真
倾听抓住谈话重点，频繁打断别
人说话的情况，导致与他人交流
障碍，造成家庭氛围紧张、工作社
交紧张，甚至出现与他人不断争
吵等情况。

6.加剧情绪疾病或引发睡眠
障碍 由于注意力缺陷或障碍，
导致干工作也好、做家务也好，会
有“东一榔头、西一棒子”“虎头蛇
尾”“有始无终”的情况发生，继而
加剧烦躁、自我否定等不良情绪，
甚至引发睡眠障碍。长此以往，
使体内激素水平不能保持平衡状
态，会出现血压、血糖、血脂的变
化，存在很多健康风险。

四、如何判定自己的注意力
是否存在异常

首先，我们要对自己进行一
个 初 步 评 估 、是 不 是 有 容 易“ 走
神”的情况，且这种情况严重影响
我们的工作、学习、社交当中。其
次，我们可以咨询身边人，我们是
否存在上述问题。再次，我们可
以到专业的医院进行辅助检查，
加以确认和早期干预。

当你觉得“走神”或“发呆”的
次数明显增加，或者你的工作效
率、学习效率明显下降时，这就是
注意力在给你发出警告。你可能
需要求助医生来判断是否存在情
绪或心理健康上面的问题？你的
睡眠是否出现障碍？你是否有躯
体性疾病？

拔除影响你注意力的根源，
才能让你恢复“专心致志”“神采
飞扬”的精彩生活。

(市六医院）

经常“走神”是什么疾病？
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为 推 动 医 疗 集 团 高 质 量 发
展，进一步突出县人民医院在全
县医疗体系中的功能定位，及时、
高效地为广大泌尿系统结石患者
提供专业的诊疗服务，有效降低
县外转诊率，减轻患者经济负担，
广灵县医疗集团聚焦广大患者所
需，经历半年时间筹备，4 月 8 日
县人民医院碎石中心正式建成开
诊，并同时开启“24 小时绿色碎
石通道”和碎石一周后免费复查
服务，最大程度地方便了患者，保
证了治疗效果，切实做到为结石
患者“排石解忧、大石化小、小石
化了”。

泌尿系结石属于多发病常见
病，体外碎石是其常用的治疗手
段 。 筹 建 期 间 ，集 团 主 动 对 标
国 内 最 新 碎 石 技 术 ，积 极 引 进

先 进 的 体 外 冲 击 波 碎 石 设 备 ，
外 派 医 务 人 员 到 省 市 医 院 学 习
进 修 ，为 碎 石 中 心 的 创 建 打 下
了 坚 实 的 基 础 。 开 诊 之 后 ，已
为 5 例 结 石 患 者 解 决“ 石 头 ”带
来的疼痛。

据了解，随着医疗水平的不
断提高，尿路结石的微创治疗日
趋成熟，大部分的尿路结石已无
需开放手术，体外冲击波碎石是
一种安全、有效、经济、简便的治
疗方法。此次，广灵县医疗集团
人民医院引进的先进体外冲击波
碎石机，能对泌尿系结石开展精
准医疗，有助于提升泌尿外科的
整体水平的同时，也将为本地区
的泌尿患者提供更专业而便捷的
诊疗服务。

(王瑞芳)

隔山打牛 精准击破

广灵县医疗集团人民医院 24小时体外碎石中心成立

市五医院消化二科精准微创诊治疑难病种市五医院消化二科精准微创诊治疑难病种

以博爱之心，守护患者消化系统健
康。大同市第五人民医院消化二科多
年来一直以护佑百姓健康为使命，以内
镜介入诊疗为主要临床特色，推动对消
化系统疑难病种的诊治，为众多患者送
去健康与安宁。

市五医院消化二科是以消化系统
疾病诊疗、科研和教学为一体的临床
学 科 ，病 区 开 放 床 位 30 张 ，内 镜 中 心
拥有先进的胃肠镜设备，是晋北地区
消化系统疾病诊疗中心。近年来，科
室积极开展各种急危重症诊疗技术，
在消化系统疾病的危重症治疗水平明
显提高，特别是在急性胰腺炎、重症肝
炎、各种中毒治疗方面，处于区域领先

水平。
目前，在消化领域，以内镜技术为

支撑的微创治疗已然成为发展趋势，内
镜下的微创技术让消化系统疾病的治
疗选择有了更多的安全性、多元化，科
室依靠奥林巴斯电子内镜主机及内镜、
大小超声内镜、双钳道治疗内镜、电子
染色放大内镜等先进消化道介入治疗
设备，为广大患者提供更优质、更精准
的内镜诊疗服务。积极开展无痛胃肠
镜、急诊内镜下止血、经高频电刀息肉
切除术、ERCP（内镜逆行胰胆管造影
术）、ESD（内镜下黏膜剥离术）、消化道
支架植入术、食道胃底静脉曲张硬化
术，切实为患者解除病痛。

在人才梯队建设方面，该科将人才
建设作为 科 室 发 展 的 基 础 ，不 断 完 善
住院医师培训教育，建立完善住院医
师管理制度及各种标准操作规范，多
位医师分别赴山西省人民医院、北京
协和医院等地进修学习。目前科室还
承担山西医科大学、大同大学医学院
的消化系统疾病临床教学、见习、实习
任务。科室成功申请为山西省大同市
消化内科质量控制部，被评为国家消
化系统疾病临床医学研究中心大同市
第五人民医院基地，与山西省肿瘤医
院建立长期合作协议，被授予“消化内
镜专科联盟理事单位”；申请省市级课
题 5 项 、发 表 论 文 30 余 篇 、SCI 文 章 1

篇 ，荣 获 省 级 科 技 进 步 二 等 奖 两 项 。
学科带头人杨保元主任医师从事临床
工作多年，擅于消化道恶性肿瘤的化
疗，在限制性输血治疗肝硬化上消化
道出血及出血坏死性肠炎和急性重症
胰腺炎的治疗方面有独到见解。

近年来开展的消化病内镜下诊疗
技术，主要包括十二指肠镜选择性胰
胆管造影、乳头切开网篮取石及碎石、
气囊导管造影和排石、治疗胆总管结
石及胆道蛔虫。相比传统治疗方式，
内镜治疗可以更快速地找到患者病灶
并进行处理，这让医生在处理患有杜
氏病等消化道急性危重症患者时掌握
了主动权。 （王瑞芳）
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运动损伤术后不能一味静养运动损伤术后不能一味静养

低压经常超标也应确诊为高血压

通常来说，人体正常的血压是低压小于90mmHg，而高压低于140mmHg，只有当低压超过

了90mmHg，而高压超过了140mmHg，这时候，医生才会诊断患者患上了高血压。

但现在很多人都出现了高压不超标，但低压已超标的问题，部分人以为自己这不算是高血

压，所以不放在心上。其实，这种情况如果不加注意会慢慢演变成高血压，千万不能忽视。

近日，热衷于篮球运动的小王，因
右膝上方疼痛，并且伴有膝关节屈伸活
动受限、无法正常下地行走而来就诊，
随后李劼若主任团队为其进行了手术
治疗，这已是他两个月左右进行的第二
次手术。暨南大学附属第一医院运动
医学中心李劼若表示，小王之所以这么
快要进行第二次手术，就是因为第一次
术后没有很好地进行康复锻炼，肌肉力
量不足引起摔倒，导致肌腱断了需要再
次手术。因此骨关节运动损伤术后的
康复相当重要，直接影响手术的效果，
千万不能一味静养。

篮球比赛出意外
大腿肌腱断裂引发剧痛

两个月前，小王在一场篮球比赛中
意外被撞到大腿前方，当时大腿前方肿
痛非常明显，在附近医院进行了大腿前
方血肿清除手术治疗。手术后伤口愈
合情况良好，但是膝关节活动度并不理
想、肌肉力量恢复不足，平时下地行走
时需要佩戴支具和使用拐杖。

在手术后的第 3 周，小王在上厕所
时意外摔倒了，这次出现右膝上方剧烈
疼痛，疼痛的位置就在上次手术的地方
附近。小王家人带着他来到了暨南大
学附属第一医院运动医学中心就诊。

在详细的病史询问、查体和分析影
像学检查后，李劼若告诉小王，他大腿的
肌腱（股四头肌肌腱）断了。凭借多年积
累的经验，李劼若分析道，第一次打篮球
受伤时大腿肌肉肌腱本来就有损伤，加
上手术后没有进行良好的功能康复锻
炼，导致膝关节周围肌肉力量不足、关节
活动受限，行走时步态异常，这就导致了
手术后摔倒以及大腿肌腱断裂。由于大
腿肌腱非常重要，保守治疗难以恢复功
能，所以需要再次进行手术治疗。李劼
若主任团队立即为患者制定了合适的个
体化手术方案，让患者可以快速恢复。

手术历时 1 小时左右，术中充分松
解了股四头肌和加强重建了肌腱。手
术后小王的痛感明显减轻，运动康复医
生对他进行了康复锻炼指导，到术后两
周右膝关节的活动度已达到了 60°，随
着康复进程逐渐增加，小王情况正在逐

渐好转。

损伤术后不能一味静养
科学康复同等重要

李劼若强调，骨关节运动损伤术后
的康复是相当重要的，直接影响手术的
效果。“伤筋动骨一百天”，大家对此说
法耳熟能详。然而偏信这 100 天就应该
静养，尽量少动、“躺平”就好的做法是

不对的。像小王第一次手术后，就是因
为没有很好地进行康复锻炼，肌肉力量
不足引起摔倒，导致肌腱断了需要二次
手术。

李劼若提醒，术后正确的方法是，
根据医生的指导适时进行功能康复锻
炼，包括肌肉收缩、关节活动度锻炼等，
这 样 可 以 避 免 关 节 僵 硬、肌 肉 力 量 不
足、肌肉萎缩等，是运动损伤治疗重要
的组成部分。 摘自《广州日报》

不久前，44 岁的赵先生前来医院咨
询，他在家多次测量自己的血压都在
120mmHg/100mmHg 左右，收缩压（俗
称高压）正常，舒张压（俗称低压）超标。

“有人告诉我这是高血压，得吃药；
也有人告诉我这不算高血压，不用吃
药；还有人告诉我只要高压不高就没
事，我到底该怎么办？”对此，赵先生很
是困惑。

多次测量低压超标
应诊断为高血压

大同新建康医院内科主任焦畹苓
表示，临床上，很多中年人或青年人患
上高血压时有一个特点，就是低压超
标、高压正常；或是高压很容易降到正
常，而低压很难降到正常。部分中青年
人低压超标与熬夜、压力大、焦虑、不运
动、肥胖、抽烟喝酒、不健康饮食等不良
因素都有关系，尤其是与熬夜、压力大、
不运动等不良生活习惯关系密切。如
果像赵先生一样多次测量的结果都是
120mmHg/100mmHg，那么就要诊断为
高血压。

但 高 压 120mmHg 不 是 正 常 血 压
吗？对此，焦畹苓指出，无论是单纯的
低压超标，还是单纯的高压超标，还是
两者均超标，对于全身血管和脏器都是
有损伤的。从表面看，高压超标带来的
危害很大，因为高压超标以老年人多

见，血管硬化更多一些，也容易产生并

发症。但这并不是说低压超标就没有

危害，相反它对人的伤害可能更大。因

为低压超标恰恰说明了外周血管阻力

的下降，长期的低压升高，很容易发展

成高压和低压都高，进而明显增加心脑

血管疾病发生的几率。因此，在诊断高

血压的时候，不但要看高压，也必须看

低压。不管是高压高于 140mmHg，还

是低压高于 90mmHg，都要诊断为高血

压。而血压 120mmHg/100mmHg 貌似

正常，其实这不仅是高血压，而且还属

于 2级高血压，更应该积极控制。

低压超标、高压正常
治疗先排除不良因素

焦畹苓介绍，低压超标的多发人群
是年轻人，而出现此问题大多与患者本
身的生活习惯密切相关。比如，有的年
轻人喜欢吃高脂肪和高热量的垃圾食
品，出现了肥胖问题，导致血液中的脂
肪过多。也有的年轻人喜欢熬夜，经常
半夜都不睡觉，睡眠时间很不足，影响
心脏健康。有的年轻人经常抽烟或者
是时常大量地饮酒，损害血管。还有的

年轻人不喜欢运动，整天待在室内，身
体健康状况很差。这些行为都可能导
致低压超标。所以遇到高压正常、低压
超标型高血压，首先应该改掉上述不良
习惯，以达到降低低压的目的。

据了解，赵先生的低压为 100mmHg，
属于 2 级高血压，按道理应该马上启动
降 压 药 治 疗 ，但 他 属 于 新 发 的 高 血
压 ，没 有 任 何 症 状 ，也 没 有 合 并 糖 尿
病、心脑血管疾病。医生详细询问后
得 知 他压力大、常熬夜且从不运动，结
合他的低压刚到 100mmHg，便建议他
先通过改善睡眠、缓解压力、坚持运动
等方法来控制血压。按照上述方案控
制 了 3 个 月 后 ，赵 先 生 的 血 压 降 至
114mmHg/86mmHg，达到了正常水平。

低压超标的患者
该如何用药

低压超标的年轻人，通过健康生活
方式不能把血压降到正常范围，该如何
选择用药呢？

焦畹苓表示，目前并没有单纯降低
高压或单纯降低低压的降压药，都是低
压和高压一起降的。这些舒张压偏高
的人群，可以在医生的指导下，选择适
合自己的药物来降压，具体降压药的选
择还需要综合考虑心率、心脏病、心衰、
心绞痛、肾病、肾功能、哮喘等因素，患
者一定不要自行服药。


